

La ESCUELA costarricense debe ser menos abstracta

Los visitantes e inspectores de escuelas han continuado sus animadas asambleas.

En ellas participa un maestro, que sigue siendo para el que esto escribe, modelo de educadores. Aprendimos a amarlos en la aula: discreto, humilde, sabio, con naturales aptitudes para la enseñanza. Ahora es visitador.

Pues bien; ayer lo hemos encontrado.

Don Luis, le dijimos, siguen Uds. atareados!

Pues amigo, estamos simplificando los programas; y si no estamos creando, estamos adaptando.

Luego nos explicó: Nuestra labor ahora es de recopilación: la jefatura técnica se ha impuesto una labor gigante; de la flor de la pedagogía extranjera ha ido tomando lo que a su juicio era lo mejor para nuestra enseñanza primaria. A nosotros se nos grabaron, sobre todo, estas palabras: «Estamos simplificando».

Siempre hemos creído que los programas que han servido de base a nuestra enseñanza pecan por atiborramiento de materias y que ha habido verdadero abuso por parte de nuestros altos pedagogos al someter a los párvulos a una disciplina casi de memorización de materias, mortificante, inhumana, diríamos.

«Es una verdad que entre nosotros, como en casi todos los países de lengua española ha reinado la preocupación de hacer aprender las más cosas posibles sin preocuparse mucho del resultado que ese infarto de cosas pudiera producir en el desarrollo intelectual de los discípulos.»

Llamémoslos a cuentas nosotros mismos: se ha pensado en adaptar la enseñanza a un fin práctico inmediato, ya que los bachilleres adocenados no dan entre nosotros la aspiración a la que los lanzó la escuela primaria.

Bachilleres se encuentran en las tipografías, en las dependencias humildes de comercio, en las zapaterías, de sencillos montadores.

Se nos ocurre entonces que la enseñanza debe ser entre nosotros más práctica hasta hacerla sentir el convencimiento de que ella opera dentro de un país esencialmente agrícola y que, por agotados los medios que pudieron haberle dado al costarricense riquezas, o por no puestos en práctica esos medios que exigieron un poco de iniciativa personal, la tierra es la que debe liberarnos naturalmente para poder seguir viviendo, con la dignidad que da el trabajo bien recompensado.

La escuela costarricense debe ser menos abstracta, como la quiso precisamente el presidente don Rafael Yglesias, que fue, pese a los que no olvidan su mano de hierro, un gran organizador.

Una de las grandes preocupaciones de este hombre en sus postrimerías políticas, fue la de hacer una escuela casi de selección, ayudando a los que con aptitud para el estudio, sobresalieran también por su amor a las profesiones, pero empujando, eso sí, según su visión que no era poca, a las mayorías, al campo, para que la dignidad del agricultor que es casi tan elevada como la dignidad del sabio (así Cicerón) les deparara la felicidad en la agricultura.

Al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios

El P. don Francisco de J. Mendoza hace una vigorosa defensa de las congregaciones religiosas del país

I
El señor Diego Diéguez en su artículo publicado en el «Diario de Costa Rica» el cinco del corriente mes N.º 4587, titulado «El Problema de las Misiones», coloca como piedra fundamental de todas sus afirmaciones la interpretación que da a los deseos del Santo Padre para que en cuanto sea posible el clero indígena se encargue de los trabajos apostólicos en sus mismos territorios y entre sus connacionales.

Ahora bien, este deseo del Sumo Pontífice o esta disposición, si así queremos entenderla, no da derecho alguno para creer o dar por un hecho, que el Santo Padre reprueba la acción directa de los misioneros extranjeros en los vastísimos campos de la civilización católica, ni jamás decreto alguno ha prohibido a las órdenes religiosas encargarse de la administración de parroquias con la venia de los respectivos ordinarios, cuando éstos lo juzgan de necesidad o conveniencia para el bien de las almas.

Es muy lógico suponer que a medida que los seminarios de territorio de misión y seminarios de las diócesis perfectamente organizadas, van dando nuevos y aprovechados sacerdotes, estos sacerdotes queden y ejerzan su ministerio en su propio territorio misional en sus propias diócesis. Pero esto no significa en manera alguna que la Santa Sede esté completamente interesada en dejar solamente clero nacional al frente de misiones, parroquias, seminarios, etc. Todo lo contrario, nuestro amantísimo Padre, el Papa Pío XI siempre ha combatido ese exagerado nacionalismo que tiende más a hacer el mal que a hacer el bien, pues bastantes amarguras han causado a la Santa Iglesia de Cristo Nuestro Señor, bastantes escándalos se han promovido con detrimento de los fieles católicos y bastantes escarnios y persecuciones se han suscitado contra las órdenes y congregaciones religiosas por aquellos que, llevados por el celo de un falso nacionalismo o de una escondida saña impía, se han entrometido en lo que no les pertenece, es decir, queriendo legislar en un campo completamente ajeno.

«Que el mundo católico no debe olvidar que el Pontífice reinante ha ordenado infinidad de obispos y sacerdotes annamitas y de otros países infieles?» dice Diego Diéguez:

Esto pone más en claro la evidencia de los trabajos apostólicos de los religiosos misioneros de distintas nacionalidades, cuyos trabajos han dado y darán el fruto apetecido; pues estos obispos y sacerdotes annamitas y los demás de países infieles, deben precisamente su formación eclesiástica a religiosos misioneros extranjeros que lo que menos han pensado es en sacrificarse por España, Francia, Alemania, Italia, etc., sino en sacrificarse por bien de sus respectivas misiones, que se ha aprovechado en lo moral, espiritual y

L A HABANA 9.—En vista de la huelga general que decretaron las uniones obreras y ante la intensificación de la campaña de terrorismo, el gabinete y los miembros del consejo de estado, se reunió hoy para adoptar medidas drásticas, como la del mantenimiento de

la ley marcial «mientras exista la huelga sediciosa revolucionaria». Se garantiza así mismo la inmunidad de todo empleado del gobierno que tire a un huelguista que lo ataque. Fue abolida la autonomía universitaria. El presidente fue autorizado a aplicar la ley marcial. El estado mayor llamó a las reservas en todo el país, poniéndolas a disposición de las autoridades militares. Solo circulan unos cuantos omnibus guardados por soldados. En previsión de un levantamiento de los presos políticos, fue reforzada la guarnición de la prisión del Príncipe. Han estallado carros oficiales y particulares sin que se haya podido capturar a los culpables. Vitrinas de numerosas tiendas han sido apedreadas. El gobierno anunció que no tendrá contemplaciones con los huelguistas y que ésta será rota por la fuerza de las armas.

No habrá guerra entre Italia y Turquía

G INEBRA. — Nicolás Antonoff, delegado de Bulgaria ante la Liga, declaró hoy que se había llegado a un amigable arreglo del conflicto turco-búlgaro, agregando: «Estamos convencidos de que de parte de Turquía existe tan buena voluntad como de nuestra parte. Los preparativos militares de Turquía en la frontera no van dirigidos contra Bulgaria».

Las fuerzas secretas que dirigen cierta política

La vida de los católicos mexicanos rememora la época de las Catacumbas

MEXICO.—Que todos los empleados del ministerio lleven camisa roja y asistan a una clase semanal de ateísmo, es lo que ha dispuesto el ministro mejicano de Agricultura, licenciado Garrido Canabal. Al mismo tiempo ha ordenado que los representantes de la Prensa «reaccionaria» no tengan entrada en aquel ministerio.

Bajo el dictado de Prensa reaccionaria incluye el licenciado Garrido, según las manifestaciones que hizo a un redactor del «Excelsior» que logró llegar hasta él con una carta de recomendación y ocultando su carácter de periodista, al mismo «Excelsior», desde luego, y también al «Universal» y a «La Prensa», sin contar con otros periódicos del exterior que tienen en la capital de Méjico corresponsales, a los cuales se extiende la misma orden.

En cuanto a la disposición sobre las clases de ateísmo a las cuales deberán asistir los funcionarios del ministerio, lo mismo hombres que mujeres, es una continuación de la obra del señor Garrido en el Estado de Tabasco, donde puso estas «enseñanzas» al alcance de los obreros y campesinos. No hay que añadir que en el ministerio de Agricultura cesarán inmediatamente en sus puestos los empleados o empleadas que se nieguen a llevar el distintivo rojo y a recibir semanalmente la ración de ateísmo que les corresponda.

No es esto una medida aislada. Pasa a la 4a. pág.

material, de lo que el misionero extranjero ha sembrado con la fatiga de su apostolado.

«Que hay que reconocer que el clero indígena es el más apto para la penetración católica?» dice Diego Diéguez: Yo diría: El clero indígena, bien preparado, tiene más facilidad que los extranjeros para su apostolado por razón de conocer mejor las costumbres y los múltiples dialectos de sus lugares nativos, pero esto no da pie para considerar ineptos a los misioneros extranjeros que después de algunos años de ministerio conocen esas costumbres y hablan esos dialectos difíciles que han aprendido a fuerza y paciencia. Querir nulificar la obra de los misioneros por sólo el delito de no ser nacionales, es desconocer o tener en poco la historia eclesiástica en su capítulo correspondiente a las misiones, es querer despojar a la Santa Iglesia de la mayor de sus glorias en la conversión del mundo desde Cristo y los apóstoles hasta nuestros días. Europa, Asia, Africa, América y Oceanía, perpetuamente manifestarán a la faz del mundo incrédulo y calculador cuánto deban en su bienestar a los órdenes y congregaciones religiosas, a los misioneros extranjeros que rompiendo los sagrados vínculos de la patria se identifican y tienen como patria un hogar hasta entonces desconocido, y por familia esos hermanos sumidos en la idolatría y salvajismo a quienes la Santa Iglesia Católica recibe como a hijos predilectos una vez regenerados por el santo bautismo.

Honor, gloria y bendición para los religiosos misioneros y también para el clero indígena, que sigue sus huellas y a quien debe su formación y espíritu misional.

Ya que en nuestros días se ha tocado muy a lo vivo la cuestión nacionalismo eclesiástico, es de advertir, que nosotros los sacerdotes naturales de Costa Rica, aunque se reconozca nuestra buena formación y aptitud para desempeñar

La revolución de Grecia ha sido financiada por una mujer

A TENAS 9.—Una investigación del gobierno ha demostrado que la esposa de Venizelos, una de las más ricas damas de Europa, es quien ha financiado la revolución. Es inminente la ofensiva general de las fuerzas leales contra los rebeldes en sus tres frentes. Un diario inglés publicó la noticia de que Mussolini estaba apoyando a los revolucionarios. La noticia ha producido gran sensación en todas las capitales europeas. Los periódicos oficiales italianos ridiculizan y desvirtúan la acusación.

Los católicos mexicanos no queremos intervención

Así dice don Julián A. Reyes en sensacional artículo para los lectores de LA EPOCA

Creo interpretar la opinión unánime de los católicos mexicanos al asegurar categóricamente que no queremos la intervención de los Estados Unidos en la campaña antirreligiosa que desde el triunfo de la revolución carrancista viene desarrollando el gobierno mexicano, mejor dicho, lo que así se llama.

Lo que queremos y hemos querido siempre es que cese la intervención americana en

México. Todos los males que sufre México obra son de la intervención americana, inclusive la persecución al Catolicismo.

La intervención americana descarada fue la que dio el triunfo a Carranza, para hacer triunfar a sus chusmas desenfundadas. El Presidente Wilson ordenó que se levantara el embargo de armas y que fuese ocupado el puerto mexicano de Veracruz. El

actual alto comisionado de los Estados Unidos en México, José Daniels fue quien como Subsecretario de Guerra del gabinete de Washington ordenó el bombardeo y captura de dicho puerto. El fue el salvador de los carrancistas y de los que mangonean ahora en México, por lo que es visto casi con adoración, por los actuales funcionarios de México.

Aun en la época de Wilson hubo en el Congreso americano voces independientes que se alzaban en favor de México. Una de ellas fue la del senador Borah, que ha pedido que el Senado abra una averiguación acerca de la persecución religiosa en México. Otros senadores se han unido a Borah.

En la Cámara de Representantes, el diputado Higgins formuló igual petición, siendo secundado por varios representantes. Los municipios de Nueva York y de Boston han formulado igual demanda.

El Secretario de Estado, Hull, se ha opuesto desde luego a tal iniciativa, alegando que eso sería intervenir en los asuntos interiores de otro país. El dice tal cosa con frescura sin igual, como si el actual gobierno mexicano no fuese obra de la intervención americana; como si no estuviese apoyado por los Estados Unidos, sin cuyo auxilio no viviría 24 horas! No quiere recordar el secretario Hull que el gobierno de Obregón hubiese caído, sino lo salva la ayuda del Presidente Coolidge, como lo dijo dicho Presidente varias veces. La revolución de 1929 fué vencida con la ayuda de los Estados Unidos.

Más aún. Ante el asombro del mundo entero, el gobierno americano salvó al funesto Calles de la misma justicia americana. Un juez recto de Laredo, Texas, dictó orden de arresto contra Calles por creerlo complicado en el asesinato del general carrancista Lucio Blanco. El arresto debía llevarse a cabo al pasar Calles por Laredo, a su regreso de Washington. Al saber tal cosa se quejó Calles con sus protectores y el go-

bierno de la Casa Blanca ordenó que una guardia especial acompañase a Calles, a fin de que no fuese molestado en nada.

Con guardia especial, casi como si se tratase del Presidente Roosevelt, estuvo Calles en el sanatorio católico de San Vicente, en Los Angeles, a cargo de monjas. Si un miembro del partido nacional revolucionario hubiese venido a curarse a un establecimiento católico de los Estados Unidos, en el acto habría sido tildado de reaccionario, alejado del partido y destituido de su puesto.

Todo lo anterior, y mucho más que puede decirse sobre el particular, demuestra la perpetua intervención americana en favor de lo que se llama el actual gobierno mexicano. El alto comisionado americano Daniels, es íntimo amigo de Garrido Canabal, el Secretario de Agricultura y jefe de los camisas rojas, que hace poco asesinaron a cinco indefensos católicos, al salir de misa, en Coyoacán, a una hora de la capital mexicana.

No es extraño, pues, que el Secretario Hull se oponga a desistir de la intervención de los Estados Unidos en México, en favor de los actuales detentadores del poder, para ir en ayuda del pueblo mexicano, de la inmensa mayoría católica. Esto sería intervenir, violar el derecho internacional, apartarse de la política del «buen vecino», predicada por Roosevelt. Lo otro no es intervención, ¿cómo se llamará?

El senador Borah cita antecedentes en favor de su iniciativa, demostrando que dos veces el gobierno americano ha intervenido en favor de los judíos, perseguidos en Turquía y en Alejandría.

Esa alusión a los judíos me recuerda que los judíos tienen defensores en todas partes. La Liga de los Derechos del Hombre, la Liga de Naciones, y otras Ligas de origen judío, sólo se preocupan de los suyos y de los socialistas y comunistas, sus discípulos y allegados. Para ellos se invocan los derechos de las minorías, pero nunca en favor

de las mayorías, cuando éstas son católicas. Que una minoría judía sea atropellada hace verter lágrimas de compasión a las Ligas esas, en cambio se muestran indiferentes, si no es que alegres, cuando los católicos son sacrificados en alguna parte del mundo.

Esas Ligas nunca han enviado una comisión a Rusia, donde el pueblo muere de hambre y en trabajos forzados. Al contrario, la Liga de Naciones admitió en su seno a la Unión de los Soviets, consagrando así todas las naciones representadas en Ginebra, el marxismo, la tiranía y la impiedad en sus formas más horripilantes.

En cambio, quién sabe qué Liga envió a España una comisión para que averiguase el trato que se daba en las cárceles a los inocentes incendiarios de Oviedo, a los cándidos asesinos de millares de víctimas, a los innumerables autores de atentados sin nombre. La suerte de esos pobrecitos enemigos de España conmovió a la Liga de Marras y envió una comisión, que fue recibida con la hidalguía característica española: mostrándole la frontera.

Esto me hace esperar que la iniciativa del senador Borah y del representante Higgins no prosperará, a pesar del gran prestigio, y muy merecido, de que goza Borah en la política americana. Ojalá siquiera se aprobase la proposición de Higgins de que se llame a Daniels y se corten las relaciones diplomáticas con México. Así cesará la intervención en favor del gobierno mexicano, enemigo de México, que es lo que queremos los católicos mexicanos. No queremos que se nos ayude, sino que se nos deje libres y dueños de nuestros destinos. Nuestra victoria definitiva se halla en las manos de Dios. Sólo en Él confiamos.

J. A. REYES

San Antonio, Texas, febrero 28 de 1935.



Prohíbe el gobierno turco las informaciones de crímenes, suicidios, divorcios e inmoralidades

El atractivo sexual está proscrito de la prensa y del arte, y el gobierno kemalista de Turquía, inspirado en un criterio netamente pedagógico, mira con malos ojos muchos aspectos humanos en la literatura y en las artes plásticas.

Los funcionarios de Kemal Pachá adoptan una actitud paternal, manteniendo al pueblo alejado del alimento espiritual que consideran peligroso o poco sano.

Los periódicos no pueden dar noticias de suicidios ni publicar fotografías de las víctimas, porque las descripciones vívidas pueden provocar en los lectores románticos el deseo de la imitación. La prohibición se impone con tal rigor, que un periódico que publicó una fotografía de Iván Kreuger, poco tiempo después de que se suicidó en París, hubo de pagar una crecida multa.

El ministro del interior proclamó ante el parlamento que, desde que se impuso el decreto en cuestión, los suicidios disminuyeron en Turquía en 75 por ciento.

Los divorcios y otros sucesos familiares poco gratos, están incluidos en la prohibición de publicidad. También lo están las descripciones emocionantes de crímenes, porque tienden a estimular el «erostratismo», o sea el deseo de conquistar la celebridad a todo trance, incluso por el crimen. Veda Nedim Bey,

joven y austero jefe del departamento se ha convertido en el verdadero Joseph Goebels de Turquía.

Dicho funcionario encuentra inadmisibles que los periódicos dediquen amplio espacio a relatar la vida de los actores de cine, desperdiciando sus columnas, que debían dedicarse a cuestiones de educación o de interés político para el país.

En lugar de los retratos de los artistas y de las piernas de las bailarinas, debían reproducirse vistas del país o de las fábricas y de los puentes del ferrocarril.

En breve, el interés nacional debe sustituir al interés puramente humano o sentimental.

El teatro es también objeto de una detenida crítica por parte de los censores del gobierno turco.

El ministro del interior declaró recientemente en un discurso ante el parlamento, que no sólo la letra, mas también la música de muchas canciones modernas, no servían sino para despertar los bajos instintos.

Aunque teóricamente exista la libertad de prensa, de hecho todos los periódicos pertenecen a los elementos del partido populista y sufren, por tanto, la disciplina del gobierno. Ello se hace posible en la unanimidad con que son comentados los sucesos políticos internacionales y las medidas del gobierno.

GRAN TURNO GENERAL

EN LA PARROQUIA DE LA MERCED

A favor de los trabajos de la Iglesia

Este Turno estará bajo los auspicios del Directorio y Celadores de la 3a. Orden Mercedaria y de las Directivas de las diferentes Cofradías Parroquiales.

Entusiasmo y desinterés son los temas de este Turno, al cual se invita cordialmente a todos los feligreses.

ROSENDO de J. VALENCIANO

Marzo de 1935.



Opinión acerca del Sacramento del Matrimonio

Gustoso voy a dar publicidad a la contestación que di a una pregunta que en días retropróximos me fue hecha por un joven amigo.

¿CUAL SERA LA CAUSA QUE DESPOJA ACTUALMENTE LA FELICIDAD DEL HOGAR MODERNO?

No quiero ni por un momento despreciar la oportunidad que Ud. me brinda, para contestar en forma amplia y concreta los deseos a que Ud. se propone oír de mi humilde opinión. Le dije:

La base principal para que el hogar perdure, es únicamente EL AMOR. El amor a Dios y a sus creaciones, al prójimo, al trabajo, a la religión, al hogar, a la compañera. Cuando dos corazones no reunen exactamente este amor con toda magnitud, no se ha colocado la piedra fundamental en el terreno firme; que sea capaz de soportar la gran columna de las congojas y miserias, que vienen durante la vida de hogar. Cuando ha terminado ese colorido de los hechos que todos llamamos «luna de miel». Cuando se van presentando los áridos problemas y comienza la tremenda lucha, entonces sale de una y otra boca la exclamación, el arrepentimiento, la protesta, no alcanzando con ello nada más que forjar en el yunque de la desgracia; la destrucción de la felicidad, y destruida la felicidad, se acerca el quebrantamiento de uno de los Santos Sacramentos como lo es el Matrimonio.

El Matrimonio Católico no es otra cosa que la unión de dos seres que anhelan formar compañía para compartir entre ambos, todos los sufrimientos, que abundan y que comparados con los goces resultan estar en gran minoría, forman pesada cruz y que sólo suele ser más liviana;

Ecós del Hogar

Página a cargo de la Profesora doña Estilma de Romero.

Las damas o señoritas que quieran colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

cuando con amor, es llevada por el sendero de la vida del hogar cristiano, por los cónyuges que ante el altar santo, recibieron de manos del Ministro Apostólico, bendición y juraron, después de sincera confesión, amor eterno.

Le repito que es el amor, el alma de los hogares; la falta de él viene a desquiciar, a falsear esa columna que poco a poco han ido formando los hijos y que día con día se aumentan los nublados del sacrificio. Sólo el amor a Dios y a sus creaciones, nos conforta y seca de nuestros ojos las lágrimas del dolor. El Santo Sacramento instituido por Dios, viene hoy día a llenar una fórmula social, y no una práctica a la penitencia cómo en realidad lo es. De ahí que estamos viendo con gran frecuencia las inconformidades entre los esposos, los disgustos entre el hogar y con estas discrepancias, tratan de deshacer un compromiso sa-

grado que sólo la muerte puede romperlo.

Cuando la mujer se entrega a sus múltiples obligaciones del hogar y su marido trabaja por la felicidad de ambos, no queda tiempo malevolo para sembrar la simiente de la discordia. Pero ello sólo se obtiene con el amor de hogar; alentado por las esperanzas que encarnan el fruto bendito de ambiciones amorosas. Pero si encontramos que a la mujer le queda aun tiempo para dedicarse en cosas que no son de su hogar; que deja pasar inadvertidas sus obligaciones, ese hogar va desquiciándose, va falseándose ese sagrado compromiso que contrajéronse en el día que dos almas se encontraban en

comunión con Dios y que se juraron amor hasta la muerte.

Hay otro motivo, mi joven amigo, que no quiero dejarlo y es éste:

Los padres de familia que somos los miembros, de una sociedad formada por esposos e hijos, somos los responsables directos de los hogares del mañana. Un padre y una madre que desde tierna edad cuida y cultiva el corazón de su hijo, el cual constituye el encanto de su casa, deben comportarse dentro la más ejemplar conducta para tener autoridad moral, al exigir a su hijo el buen comportamiento. Pero si esto no se practica, la desmoralización se encarga de preparar los jóvenes que sólo anhelan el matrimonio, como campo de experimento sin darle la seriedad y grande responsabilidad que en ello se encierra.

Ya lo ha oído mi joven escuchante, aun cuando en forma humilde pero concreta, corresponde a su deseo y que me he tomado la libertad de darle esta opinión por mi propia experiencia. Mi vida al lado de mi dulce compañera, fue de 42 años, tuvimos 14 hijos y también logramos vencer, palmo a palmo, todas las dificultades que se atravesaron, gracias a Dios y al amor, acompañado de abundante resignación y logramos llegar hasta el calvario soportando el peso enorme de esa «Cruz» llamada matrimonio.

Y aquí me tiene Ud. dando un consejo para lo que le pueda servir en su vida, mi querido joven amigo.

Arturo Arias A.

Después del 15 no se cambian los cupones de nuestra rifa

Conocimientos útiles

Jabón para quitar manchas:

Se humedecen 100 gramos de greda en una cantidad suficiente de esencia de trementina. Se mezclan: carbonato neutro de potasa pura, 100 gramos, y a todo ello se le añade jabón seguro, para obtener una pasta consistente, con la que se forman pequeñas pastillas.

Pintura negra para la madera:

Háganse hervir en un litro de agua 15 gramos de extracto de campeche, y añádanse dos gramos de cromato de potasa. De este modo se obtiene una pintura muy económica de color violeta obscuro, que aplicada sobre la madera resulta negra.

El agua que contenga una parte de esencia de trementina es excelente para la conservación de las alfombras, cepillándolas una vez por semana con un cepillo humedecido en esta solución.

El tan desagradable chirrido de las suelas de los zapatos se evita frotándolos con un trapo mojado en aceite de linaza hervido.

Para pulimentar las camas de roble, fróntense con aceite de linaza y se conseguirá un brillante pulimento.

Le mejorará el gusto al café si le añade una pizca de sal a la cafetera antes de añadirle el café.

Si le añade un pedazo de pan a la sopa de chícharos evitará que éstos se le peguen al fondo de la olla.

En vez de batir la salsa francesa con un tenedor, póngalo en un jarro, ciérrelo y después sacúdalo vigorosamente.

Útiles para Escuela

GRATIS

SURTIDO COMPLETO

EN EL

TIMBRE "LA FERIA"

Folleín de LA EPOCA

No. 5

JUAN J. VALVERDE

El Leproso de Bethulia

(NOVELA)

teista del imperio. Si resistis César, mis esclavos os cruzarán el rostro con los látigos; os llevaré a Roma, como botín de guerra, y haré que atraveséis, encadenados, la vía Apia, y que, como los reyes de todos los pueblos, vayáis a depositar ante el altar de la Victoria el paladin de vuestros dioses vencidos.

—¡Nosotros no tenemos ídolos!—contestaron los ancianos más fervorosos!—Nuestro Dios es el Dios Único, el Dios de Abraham, de Isaac y de Jacob!

—¡Pues el Dios de Abraham, de Isaac y de Jacob—replicó sacásticamente el tribuno—sujeto a la cola de mi caballo, lo pasearé por las calles de Roma para burla de esclavos y de histriones!

—¡Nuestro Dios nos ha abandonado!—exclamaron entonces los ancianos y los sacerdotes judíos. —¡Nuestro

Dios castiga nuestros pecados cuando permite tales blasfemias y tan grandes profanaciones en su templo y en su ciudad bendita!... ¡Hagamos penitencia de nuestras iniquidades!... ¡El Señor, Dios de Israel, tenga compasión de nosotros y de nuestros hijos!

Y estremecidos de angustia y desgarrándose los mantos y las túnicas en señal de luto y de dolor, se retiraron del palacio de Nescio, cruelísimo procurador en la Judea del procónsul de Siria.

Y llegó, al fin, el día tan temido de los hijos de Jerusalén.

Los ancianos y los sacerdotes hebreos salieron al encuentro de la legión romana, vestidos de cilicio y cubiertos de ceniza.

—¿Estáis locos?—les decían los romanos amigos y los extranjeros.—¿No veis que provocáis la indignación de

Nescio, y es capaz de mandar que os atropelle la caballería?

—¡Antes moriremos con gusto que violar nuestras leyes!...contestaban unánimes.

Al descubrir a Nescio se postraron en tierra, rogándole que no les llenara de amargura, permitiendo la profanación:

—¡Nosotros pediremos a Dios por tí y por la prosperidad de todos los tuyos!

—¡Ah, raza de víboras!—exclamó enfurecido el procurador de la Judea, espoleando brutalmente a su caballo.

La mano de acero de un hombre le detuvo por la brida.

—¿Quién eres?—gritó con voz reconcentrada el tribuno, desenvainando la terrible espada.

—Soy Nicodesio, magistrado del alto tribunal del Sanderfu... ¡Por tu honor y por tu vida; en mi nombre y en el nombre de mis hermanos; por toda Jerusalén, angustiada y estremecida, yo te suplico, Nescio, que no pases adelante, y que mandes arrancar los ídolos de todas tus banderas y estandartes!

Nescio no contestó, dominado por una ira ciega, que inyectó sus ojos de sangre. Levantó la terrible espada

romana de combate, y quiso dar un golpe de muerte al atrevido anciano, que tan en firme le detenía.

Pero Nicodesio, acordándose de sus buenos tiempos de guerrillero, hurtó el cuerpo con agilidad maravillosa; derribó al tribuno; ganóle la espada, y con ella, y antes de que pudiera evitarlo nadie, tendió al abanderado, y pisoteó con furioso rencor el estandarte imperial con la aborrecida imagen de Tiberio.

Un centenar de lanzas le enfilaron; pero Nicodesio, se rasgó la túnica, y dijo, presertando a las picas el nervado pecho:

—¡Decid al César, que los hijos de Israel saben mejor morir que envilecerse!

Milagrosamente se salvó aquel día; pero Nescio, que había estado imaginando un ejemplar castigo, entre decuriones y a forzadas marchas, como reo de alta traición, le hizo conducir a Roma a declarar ante el Senado.

Un robusto mancebo, Benjamín, seguía de lejos la triste cabalgata...

III

Benjamín llegó al vestibulo del suntuoso palacio de Plan-

cio Severo, que estaba regiamente decorado con soberbias esculturas de Júpiter, de Venus, de Baco y de Mercurio.

Junto al atrio se destacaban en blancos mármoles de Faso las tres gracias: Enfronina, Aglae y Talia. Tenían la belleza clásica de las bellas esculturas de Sócrates, el divino. Benjamín, en medio de su amargura, admiró en aquel grupo de vírgenes desnudas, enlazadas por las manos y coronadas graciosamente de mirtos y rosas, el inspirado cincel de Plancio Severo.

En un ángulo del vestibulo, sobre un carro tirado por dragones, con diadema de espigas y una antorcha en la mano, resplandecía la olímpica Ceres, obra gigantesca que tenía quince pies de altura; en otro ángulo ardía fuego perpetuo ante el altar de Vesta.

Benjamín quiso pasar al peristillo, verdadero bosque de columnas magnificas, pero el «stator» (1) le salió al encuentro.

—¿El escultor Plancio Severo?

(1) Portero.

EL PAGO DE LAS CUENTAS

por servicios eléctricos y telefónicos tiene que verificarse durante los primeros diez días de cada mes.

Las solicitudes para conexiones, traslados o aumentos de ellos, deben hacerse por lo menos con cinco días de anticipación

COMPAÑIAS ELECTRICAS

Marzo de 1935.

La lucha contra la Cesantía y la Miseria

Los países más civilizados del mundo se hallan frente a una dura prueba económica, debida a las malas condiciones generales que han prevalecido desde la terminación de la guerra europea o mundial que causara trastornos tan graves a la humanidad en todos sentidos.

Principalmente la falta de trabajo constituye el aspecto más desconsolador de ese problema, ya que él implica la parcial paralización de muchas actividades y la consiguiente miseria de los que son afectados por esas limitaciones. Una buena parte de la población de los principales países sufre obligadas cesantías que preocupan a los gobiernos por las consecuencias y los peligros que pudiera acarrear a la sociedad la triste situación de los elementos sin trabajo.

En los Estados Unidos acaba de ser facultado el Presidente Roosevelt por la Cámara de Diputados para gastar la enorme suma de cuatro mil ochocientos ochenta millones de dólares en la resolución del problema de la falta de trabajo, que afecta a no menos de nueve millones de individuos. Se procurará, por consiguiente, crear algunas nuevas fuentes de ocupación para esos hombres que necesitan con urgencia de ella, y auxiliar con toda eficacia a los siete millones de niños que dependen del Estado, precisamente por lo

crítico de las circunstancias económicas que prevalecen.

Algo parecido ocurre en Francia, Alemania y otras grandes entidades. La lucha contra la falta de trabajo se generaliza, y nadie quiere ni puede ir a la zaga en el esfuerzo por el que se busca y se espera dominar las difíciles condiciones económicas actuales.

Entre nosotros el conflicto existe, aunque naturalmente en proporción menor. Pero de todas maneras importa no perderlo de vista, sino por el contrario observarlo, estudiarlo y analizarlo para resolverlo, pues no hay razón ninguna para que nuestro país permanezca al margen de la lucha económica, máxime en los momentos en que tanto se habla del deseo de mejorar las condiciones de vida de los trabajadores nacionales, no obstante lo cual, y como se ha hecho público, hay todavía en la República trabajadores que ganan un colón veinticinco al día por un día de labor, no siendo eso lo más grave, sino el hecho mismo de existir gentes que se conformarían con poder ganar ese salario de hambre para no perecer de inanición, ya que la falta de trabajo ha llegado a veces a orillar a los que la sufren a extremos condenables.

Si los líderes de los obreros quisieran entender la

seriedad del problema que nos ocupa, de seguro limitarían razonablemente sus exigencias frente a los conflictos suscitados con tanta frecuencia entre obreros y patronos, y sería desde luego más fácil arreglar, sin mayores pérdidas de tiempo o de utilidades las cuestiones de trabajo.

La huelga como un derecho es aceptable y en ocasiones benéfica para los intereses del proletariado. Mas es preciso convenir en que la huelga como un abuso es contraria a las leyes económico-sociales y funesta para quienes la esgrimen torpemente.

La feria de dulce en Alajuela

De paso por la ciudad de Alajuela, uno de nuestros redactores tuvo oportunidad de asistir a la feria de dulce que todas las semanas tiene lugar en esa ciudad. Desde muy temprano de la mañana empiezan a llegar a la plaza las carretas con el artículo, que procede de los cantones de Grecia y San Pedro de Poás. Ayer concurren más de 200 carretas con cuarenta y dos mil atados.

El dulce de Grecia,

Notas cortas del momento

Con motivo del alza del precio de la gasolina, cuyo valor se ha aumentado en diez céntimos por galón, se reunieron más de 300 choferes, habiendo acordado enviar un memorial al Sr. Secretario de Hacienda para que revoque el citado acuerdo, pues consideran que el aumento es perjudicial a sus intereses. Si esta gestión no tiene éxito, harán una manifestación pública.

Habiendo sido invitado nuestro gobierno por el de El Salvador para asistir a las Olimpiadas Centroamericanas, se ha nombrado al Coronel Joaquín Lizano y al Dr. Jorge Vega, para que asistan como sus delegados.

Durante el año pasado la población de Costa Rica aumentó en 13.886 habitantes; actualmente es de 565,427. En 1934 hubo 23.858 nacimientos y 10.020 defunciones.

El Excmo. Sr. Arzobispo de San José, Mons. Rafael Otón Castro salió en visita pastoral para Puriscal acom-

pañado de los sacerdotes don Mariano Zúñiga y don Recaredo Rodríguez, Cura de Puriscal. Permanecerá varios días recorriendo varios lugares.

Un numeroso grupo de distinguidas damas de esta capital ha dirigido un memorial al Sr. Director del Liceo de Costa Rica, pidiéndole que en vez de la corbata blanca que pide el nuevo uniforme de ese plantel, se deje la corbata negra que antes se usaba, pues consideran que es más varonil y por razones de aseo.

En la Escuela Nacional de Agricultura ha dispuesto crear una Sección de Peritos Agrícolas, para ingresar a la cual no es necesario haber cursado la segunda enseñanza. Los ingenieros agrónomos graduados en el mismo plantel consideran lesiva a sus intereses de esa medida, por lo que dirigirán a la Dirección de la escuela una petición para que se desista de crear la citada sección.

Con una magna Asamblea inauguró el presente curso el Colegio de los Angeles

En la mañana del jueves tuvo lugar en esta capital la inauguración del curso lectivo del corriente año del Colegio de Los Angeles, que en forma tan acertada dirigen los RR. PP. Dominicanos, este año bajo la dirección del R. P. Fray Santiago Pastor, ya que el R. P. Fray Angel Alvares, antiguo director y fundador de la institución, paso a ocupar la superioridad de la casa dominicana.

El acto dió comienzo a las 9 p. m., encontrándose el Patio Central completamente lleno de alumnos, sus padres y amistades del Colegio. En

el estrado tomaron asiento el Sr. Ministro de Gobernación, el Sr. Ministro de España, el Sr. Oficial Mayor de Educación Pública, el Dip. don Joaquín Vargas Coto, el Prof. don José Figuer del Valle, los RR. PP. y representantes de la prensa.

Variado fue el programa que inició el Sr. Ministro de España, don Luis Quer Boule con un conceptuoso discurso de salutación a los jóvenes alumnos.

Al consignar esta breve reseña de tan significativo acto, enviamos a los RR. PP. nuestras felicitaciones por el éxito que este año ha tenido la matrícula del colegio, lo cual evidencia el prestigio de que goza en nuestro público.

Suspendido un diario en Managua

Una noticia cablegráfica con fecha 4 de marzo nos trae la noticia de que en Managua ha sido suspendido indefinidamente el diario «La Nueva Prensa», que desde hace algún tiempo viene dirigiendo con gran acierto el periodista y escritor Gabry Rivas. En nuestros círculos intelectuales y periodísticos se conoce ampliamente, por haber vivido entre nosotros, al señor Rivas.

Hace uno o dos meses también fue suspendida la publicación de «La Nueva Prensa» por críticas que hiciera al actual gobierno de México. Así es que no sería extraño que la actual clausura se deba a los mismos «delitos».

Adan y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. SATISFECHO

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. ACUÑA

Acabamos de recibir un extenso surtido en Mercaderías baratas, papel crepé y de color, para flores, medias de seda para señoras, y otros artículos que le convienen.

Tel. 2398 :-: Ap. 926
50 vs. al N. de la B. Oriental

con un peso que varia entre cinco y cinco libras y media se vendió entre ₡ 40 y ₡ 50 el ciento de atados. El de San Pedro de Poás, que pasa de cuatro a cuatro y media libras se cotizó entre ₡ 35 y ₡ 40 el ciento de atados. Estos precios fueron más o menos los mismos de la semana pasada.

La boda Clausen Tovar

Ayer a las cuatro de la tarde en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen tuvo lugar la bendición nupcial de los estimables jóvenes don George Clausen y la distinguida señorita Gisele Tovar. Ofició la ceremonia el Presbo. don Mariano Zúñiga. El cortejo de padrinos lo formó un numeroso grupo de personas de su amistad.

De Coronado

Ha regresado de este lugar después de larga temporada la estimable familia del Ing. don Manuel Emilio Vázquez.

Mejoría

Con sumo placer consignamos la mejoría que ha experimentado la apreciable dama doña Emilia Silva de Castro Quesada, quien guardó cama.

Regreso

Ha regresado a esta ciudad después de permanecer varios días en Alajuela el R. P. Fray Agustín Losada, Cura de La Dolorosa e ilustre orador dominicano.

Lo saludamos.

Compromiso matrimonial

En la ciudad de Cartago ha tenido lugar el cambio de anillos de dos estimables jóvenes de aquella localidad, don Charles White Carmiol y la gentil señorita María del R. Solano R. Bendijo los anillos el Padre Chacón. Para el 17 del corriente mes se acordó efectuar la boda. Anticipamos a los futuros contrayentes nuestros mejores deseos por su eterna felicidad.

En Cartago

A pasar sus vacaciones a la Vieja Metrópoli han llegado Mr. y Mrs. Ralph H. Pearson y Mr. y Mrs. George D. Hoeker, procedentes de

Crónica de Sociedad

la Zona del Canal. Atento saludo presentamos a los distinguidos visitantes, deseándoles grata permanencia entre nosotros.

Revista «La Madre»

Con el fin de recoger fondos para el Monumento a la Madre, se está editando en la Imprenta Gutenberg una revista, que dirige el caballero don Bernardo A. González, y que circulará en Cartago. Será una publicación ilustrada con bellas fotografías y con lectura alusiva a la Madre. Saldrá posiblemente en la semana entrante.

Para Venezuela

Después de una larga temporada en Costa Rica al lado de su familia, emprendieron viaje hacia Venezuela, en donde desempeña el cargo de

Ministro de Alemania, el Conde Tattenbach, su distinguida señora esposa doña Luisa Yglesias de Tattenbach y sus niñitos. Feliz travesía les deseamos.

Apreciable enferma

Con mucha pena nos

hemos enterado de la lesión que ha sufrido la Srta. Rosa Quirós Palma, tan apreciada en nuestros círculos católicos. La Srta. Quirós sufrió una caída fracturándose un pie.

El tratamiento médico le ha ido bien y su

malestar ha disminuido.

Mucho sentimos el accidente ocurrido a esta nuestra muy apreciable amiga, la Srta. Quirós, deseando que cuanto antes abandone la cama.

De Curridabat

Ha regresado a esa parroquia el Presbo. don Anselmo Palacios, quien en via de descanso estuvo en Puntarenas varios días.

Lo saludamos muy atentamente.

Cuando su niño comienza a dar los primeros pasos,

¿Ha pensado Ud. en su futuro?

Recuerde que el

Banco Nacional de Seguros

lo protegerá con su Póliza de Vida

Pida informes hoy mismo



Está Ud. sano?

EXAMINESE

LA SANGRE,
HECES,
ORINA, ETC.

Laboratorio Carlos Víquez

Frente a las Compañías Eléctricas
SAN JOSE, C. R.

El Padre Meneses irá a Cartago con dos mil peregrinos

Entre las últimas decisiones del Comité organizador de los festejos para el tercer centenario de la aparición de Nuestra Señora de los Angeles, está la de organizar romerías, que sean como anticipo de los acontecimientos que deberán efectuarse en los últimos días de julio y primeros de agosto.

Ahora se nos comunica que el Padre Meneses, miembro del Comité aludido, prepara

una gran romería a Cartago en la que tomarán parte todos los buenos católicos desamparados, para el primer domingo de abril.

Casi es seguro que otros señores párrocos secunden al Sr. Cura de Desamparados intensificándose los desfiles de católicos al Santuario Nacional de Nuestra Señora de los Angeles, después de la Semana Santa.

Misa de requiem

Con ocasión del 7º aniversario de la muerte de la que en vida fue apreciable señora doña Adelaida Jovel v. de Cordero, se celebrará una Misa en sufragio de su alma, mañana lunes a las seis y media en la Capilla del Seminario.

La familia suplica a sus amistades se dignen concurrir a ese acto, por lo que les quedará altamente agradecida.

De Alajuela

Después de corta temporada en esta ciudad, han regresado a la capital las señoritas Marta, Aydée y Florita Fernández E. en compañía de su señora madre doña Amelia Escoto de Fernández.

Cumpleaños

Ayer celebró la fecha de su natalicio nuestro

joven y querido amigo don Rodrigo A. Acuña, redactor social de La Tribuna. En esta grata ocasión deseamos al estimable colega mucha felicidad y ventura.

Estimable enferma

Enferma de gravedad ha caído en los últimos días la apreciable señora doña Rosa de Valencia, esposa del Profesor don Rosendo Valenciano.

Pedimos al cielo muy de veras por su salud.

En nuestras oficinas

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestras oficinas al inteligente Agente de LA EPOCA en Orosi, don Rafael Siles.

A su celo se debe que nuestro periódico tenga en aquel importante centro un numeroso grupo de lectores, empeñados en difundir sus enseñanzas por todos aquellos contornos.

Tomando

BAVARIA-GOLD PILSENER

Cervecería ORTEGA

Tomará Cerveza

Notas de Turrialba

Sobre destrucción de perros

Causa verdadero desagrado la avalancha de perros que pululan por las calles de la ciudad. Constantemente se oyen quejas de vecinos que son víctimas de mordeduras de los perros, in que sus dueños se preocupen por tenerlos amarrados, en previsión de perjuicios personales. La ley sobre destrucción de perros es clara y terminante, y en consecuencia no se justifica la tolerancia de tener perros sueltos dentro de la ciudad. Por higiene, por moralidad y por la seguridad de las personas debe aplicarse la ley sobre destrucción de perros sin contemplaciones, ya que en todos los aspectos indicados, causan tanto mal.

Empréstito para el Kiosko

Nuestro Ayuntamiento Municipal hace las gestiones necesarias para emprestar la suma de 8 mil colones, destinados a la construcción del Kiosko en esta ciudad, en cuya suma fue presupuestada esta obra por la Dirección Gral. de Obras Públicas. Ya cuenta con gran parte del material

que debe ser cancelado a la mayor brevedad, y debe proceder a la construcción, para evitar el deterioro de los materiales que pueden entrar en descomposición, especialmente el cemento. Con tal objeto, se ha elevado la petición al Congreso Nacional, pidiendo la autorización para dicho empréstito.

Personales

Gozando de su vacación, se encuentra entre nosotros el apreciable amigo don José Manuel García y familia, procedente de Cartago donde ejerce el cargo de Contador Municipal. Deseamos que su estadía por acá le sea provechosa.

—En vía de sus negocios comerciales partió para San José don Mariano Cortés.

—Un tanto delicado de salud ha estado en días anteriores el jovencito Manuel Valverde, encontrándose ya mejor, según se nos informa. También estuvo enferma su hermanita la Srta. Gloria Valverde. Para ambos deseamos completo restablecimiento.

Corresponsal

La LIBRERIA LOPEZ

Avenida Central :: Frente a «La Casa»

Teléfono 3345

Acaba de recibir

a Muy BAJOS Precios

un completo surtido de lo mejor en

UTILES PARA ESCOLARES

La Rusia soviética, enemiga No. 1 de la paz mundial

Moscú, febrero 19.—De acuerdo con datos oficiales, los armamentos de la Unión Soviética han aumentado en forma extraordinaria durante los últimos cuatro años.

Las fuerzas aéreas crecieron un 330 por ciento; la cantidad de tanks medianos, por 792 por ciento; los tanks ligeros, por 760 por ciento, y los submarinos, por 535 por ciento. Los contingentes del ejército subieron de 562.000 a 940.000 hombres.

El presupuesto militar correspondiente a 1935, aumentó en comparación de un anteproyecto, de

1.665 millones de rublos a 5.000 millones de rublos, excediéndose así por la cantidad de 3.335 millones de rublos, nada menos.—Transocean.

Taller de Reparación

de Máquinas de escribir, Victrolas, Registradoras y toda clase de Mecánica Fina

Esteban Ramírez B.

50 varas al Oeste de la Clínica del Doctor Figueras

DERBISSAN

Compuesto Curativo

—: USO VETERINARIO :—

De eficacia comprobada para el tratamiento de la MORRIÑA y la INSOLACION en el ganado vacuno y caballar.

PREVENTIVO-REFRESCANTE

Un producto moderno elaborado científicamente :: Cada paquete constituye una toma
 ₡ 0.25 el paquete — ₡ 2.50 docena — ₡ 24.00 la gruesa

DISTRIBUIDORES GENERALES: FARMACIA GRILLO 50 varas al Norte de la Botica Oriental. S. José

DESDE NUEVA YORK

Especial para LA EPOCA

El Juramento Masónico

Los Diarios de Nueva York de hoy, publican, (y algunos en primera página) que las Cortes de España han votado por una gran mayoría que los militares no pueden pertenecer a la Masonería por su carácter político y por los juramentos que en ella hacen sus miembros.

No es una cosa nueva. En otros países se han tomado iguales determinaciones contra la Masonería y sus secretos, prohibiéndose a los jueces y militares, principalmente, pertenecer a dicha institución que pospone a los intereses de la Masonería universal la misma constitución de los pueblos y sus deberes nacionales.

Los Estados Unidos no puede decirse que es una nación en la cual predominen los católicos y sin embargo, tal vez ningún otro país pueda ofrecer el hecho histórico de haberse organizado con tanta fuerza y éxito un partido antimasonónico, como el que apareció en las luchas políticas de los Estados Unidos entre los años 1828 y 1834, en el cual militaban, además de los católicos, un gran número de protestantes de todas las denominaciones que constituían la mayoría del partido, y uno de cuyos miembros más autorizados fué John Quincy Adams, sexto presidente de la República, que era protestante. Cuando se produjo en Batavia, Estado de Nueva York, el escándalo masónico del caso «William Morgan» en el cual la Masonería desplegó la fuerza de su poderosa organización secreta y la exactitud con que se cumplen los juramentos de los Caballeros Tem-

plarios y del Real Arco, contra los que divulgan sus secretos, se levantó en todo el país un sentimiento de defensa y de protesta contra las logias que encontró en John Quincy Adams al más vehemente de sus caudillos.

Los crímenes que se cometieron por las logias en aquella ocasión dieron motivo al sexto sucesor de Washington en la presidencia de la República de los Estados Unidos para vindicar la memoria de su padre, negando y probando que jamás había pertenecido a la Masonería inglesa o norteamericana, y para descubrir en toda su desnudez cómo se tramó en las logias y cómo se realizó por los masones el secuestro y asesinato de William Morgan, víctima de la venganza masónica.

Cuando John Quincy Adams intervino en la controversia, en algunos Estados existía ya la prohibición de los juramentos extrajudiciales, entre ellos, expresamente nombrado, el masónico, y contra este juramento se mostró implacable el gran político, el cual en una carta a Edward Ingersoll, de Philadelphia, en setiembre de 1831, decía así: «Es verdad, soy un antimason hasta el extremo. Es mi sereno pensar que, desde la realización de los crímenes cometidos en el secuestro y asesinato de William Morgan, debía de haber sido un deber solemne y sagrado, cívico y social, de cada una de las logias masónicas de los Estados Unidos, o de disolverse o de abandonar para siempre la práctica de los juramentos y de los castigos, y de toda clase de secretos entre sus miembros, y

que debieran abolirse sus variados títulos honoríficos y sus pueriles y ridículas exhibiciones, y que cada uno de sus miembros debería de tratar de convencer a los demás de la conveniencia nacional de suprimir la Orden». Y en otra carta al mismo, escribe esta verdad: «¿Cómo pueden sentirse los ciudadanos defendidos por los militares y amparados por los jueces, si unos y otros pertenecen a la Masonería, a la cual han de obedecer antes que a nadie, so pena de graves penalidades que incluyen la de muerte?»

Ampliando la exposición político-social de estas palabras de John Quincy Adams, publicaron tres folletos los escritores protestantes Greeslin, Degress y Brockman, que se titulaban, respectivamente: Ritual masónico del Gran Ejército de la República; Juramentos y Castigos, y Carácter de la Masonería, que alcanzaron en aquella época una circulación general en el país.

El crimen masónico cometido por las logias contra su «hermano» William Morgan, tuvo tal repercusión en los Estados Unidos que, además de organizarse el partido antimasonónico, algunas sectas protestantes, que en alguna u otra forma habían tenido relaciones con la Masonería, cortaron toda simpatía o solidaridad con la misma, ingresando corporativamente en el partido antimasonónico, como las sectas de los Hermanos Unidos, los Adventistas, los Antiguos Bautistas, los Congregacionales, los Quákeros y los Luteranos Evangélicos, que hasta hoy no permiten a sus miembros pertenecer a ninguna de las sociedades secretas en los Estados Unidos.

El mismo Adams, tratando otra vez, en 1833, de los peligros que existen para la República, de que los militares estén solemnemente obligados por el juramento masónico, escribía: «Creo profunda y sinceramente que la Masonería, si no es el principal, es uno de los más grandes males morales y de los peligros cívicos que amenazan la Unión». Esto decía el sexto Presidente de los Estados Unidos, y eso que la República de Washington y de Lincoln nació en los campos de batalla sin Pacto de San Sebastián.

Marcial ROSSELL
 New York, febrero 1935.

Vendemos tiras de papel, propias para servicio de confiterías
 Apartado 325

Antes de comprar un sombrero

visite la

Sombrerería Aymerich

que acaba de recibir los nuevos colores y estilos de las afamadas marcas:

STETSON :: BARBISIO :: WILSON y otros

Cualquier ARTICULO PARA CABALLERO puede conseguirlo de inmejorable calidad

en la

SOMBRERERIA «LA IMPERIAL»

de Federico Aymerich

Avenida Central

Antiguo local del Banco John M. Keith

De todo un poco



UNA UNIVERSIDAD SIN BURROS SE ENCONTRO EL CONSONANTE!

Encontrándose Napoleón I en Padua, fué a visitar la Universidad, y viendo que en el patio estaba la hierba bastante alta, preguntó al Rector por qué no la hacía cortar.

—Para que todos comprendan que aquí no hay burros que la coman.

COLMOS

El de la economía:

—Escribir una carta en un confetti y echarla al viento para que vaya a su destino.

El de la usura:

—Prestar atención.

El de la sed:

—Beber los vientos.

El del crimen:

—Matar el tiempo.

El de la tontería:

—Escribir colmos.

El padre.—¿Quién ha colgado tan alto el termómetro?
El hijo.—Yo papá.
El padre.—¿Y por qué?
El hijo.—Porque ayer dijiste que estaba bajo.

Una mujer moderna, y poetisa, para mayor desgracia, no se preocupaba absolutamente de su marido. Siempre iba con la ropa hecha jirones, y ella haciendo versos. Un día fué a reprenderla y la mujer le dijo: Estúpido, me has interrumpido cuando escribía:

«¿Qué dirá la dulce brisa del piélago conpungido?»
El marido le contestó:
«Que le cosas la camisa al pobre de tu marido...»

ENSEÑANZA PRACTICA

—¿Por qué ha robado usted ese pollo?
—Porque estoy aprendiendo las recetas de este libro de cocina.
—¿Y qué tiene que ver el robo con aprender cocina?
—Pues vea usted lo que dice la receta: «Lo primero se coge un pollo».

ENTRE ESTUDIANTES

—¡Oye! El refrán que dice: «el silencio es oro» es una solemne mentira.
—¿Por qué?
—Porque lo seguí en mi último examen y ¡me echaron a la calle!

Las fuerzas secretas que dirigen la po..

Viene de la 1a. pág.

da en la política que hoy se sigue en Méjico. Para los empleados administrativos y toda la dependencia y servidumbre de la beneficencia pública, se han impreso unos boletines, que aquellos tienen obligatoriamente que llenar, reservándose las autoridades la oportuna comprensión de los datos, en los casos en que lo estimen conveniente. En este formulario; aparte de los datos generales exigibles, tales como el nombre, edad, empleos desempeñados, fecha de ingreso, funciones diversas etc., figuran dos apartados que a la letra dicen:

«Datos sobre ideología religiosa: a) ¿Qué religión profesa usted? b) ¿Que prácticas de culto profesa usted? ¿Asiste usted a misa? ¿Practica usted la confesión? c) ¿Pertenece usted a alguna asociación religiosa? d) ¿Tiene usted relaciones con directores de asociaciones religiosas o con miembros de ellas? e) ¿Cuántos hijos tiene usted en edad escolar? f) Anote el nombre y ubicación de la escuela o escuelas a que concurre.

Datos sobre filiación política: a) ¿Respalda usted al Gobierno de la Revolución? b) ¿A qué partidos políticos ha pertenecido usted? c) ¿Cómo ha contribuido usted a la propaganda de las ideas revolucionarias? d) ¿Ha hecho usted propaganda contra las ideas revolucionarias? e) ¿Ha combatido usted con las armas a la revolución?»

Todo esto forma parte de la gran campaña emprendida que tiene por base principal la llamada educación socialista. Bajo este título se comprende a la vez la llamada educación sexual y la racionalista y atea. He aquí el texto del reformado artículo tercero de la Constitución mejicana, en virtud del cual se desarrolla toda esa política:

«Corresponde a la Federación, a los Estados y a los Municipios, la función social de impartir con carácter de servicio público la educación en todos sus tipos y grados. La educación que impartirá el Estado será socialista, excluirá: toda enseñanza religiosa y proporcionará una cultura basada en la verdad científica, que forme el concepto de solidaridad necesaria para la socialización progresiva de los medios de producción económica. Los particulares podrán impartir educación en todos sus grados. La educación primaria, la secundaria y la normal requiere previa y expresa aprobación del poder público: será científica y socialista con los mismos planes, programas, métodos, orientaciones y tendencias que adopte la educación oficial correspondiente y está a cargo de personas, que, en concepto del Estado, tengan suficiente capacidad profesional, reconocida moralidad e ideología acorde con este artículo. Los miembros de las corporaciones religiosas, los ministros de cultos, las socie-

dades anónimas que exclusiva o preferentemente realicen actividades educativas y las sociedades y asociaciones ligadas directa o indirectamente con la propaganda de un credo religioso, no intervendrán en forma alguna en la educación de que se trata. Estas mismas normas regirán la educación de cualquier tipo o grado que se imparta a obreros y campesinos. El Estado fijará en cada caso las condiciones que deban reunir los planteles particulares a que se refiere el párrafo inmediato anterior, para que pueda autorizar su funcionamiento. El Estado revocará discrecionalmente, en todo tiempo las autorizaciones que otorgue en los términos de este artículo, o cuando se viole cualquiera de las normas legales, contra la revocación no procederá recurso o juicio alguno. La educación primaria será obligatoria y el Estado la impartirá gratuitamente. El Congreso de la Unión, con el fin de unificar o coordinar la educación en toda la República, expedirá la ley reglamentaria destinada a distribuir la función social educativa entre la Federación, los Estados y los Municipios, a fijar las aportaciones económicas correspondientes a este servicio público y a señalar las sanciones aplicables a los funcionarios públicos que no cumplan o no hagan cumplir las disposiciones relativas, lo mismo que a todos aquellos que las infrinjan».

A la sombra de la legislación, la vida de los católicos rememora la de los primeros tiempos del cristianismo. La persecución es constante y continúa el cierre de iglesias. Para todo el Estado de Puebla no se consienten más que veintitrés sacerdotes. El periodista norteamericano Fred V. Williams, que ha pasado por Méjico, refiere que la Liga de Defensa de la Libertad Religiosa le preparó una entrevista con el Arzobispo de Guadalajara, doctor Francisco Jiménez Orozco, el cual se halla oculto en un subterráneo, donde celebra misa diariamente, y hace días ordenó a veinte sacerdotes, los cuales iban vestidos de campesinos y, efectivamente, se ocupan en labrar la tierra.

La protesta en todos los sectores del país, inclusive entre los mismos funcionarios, que se ven obligados a adoptar la camisa roja, es enorme. Como indicio de cuál es la verdadera situación del pueblo mejicano citaremos que el alcalde de Acapulco consiguió que, ocultamente, un sacerdote le bautizase un hijo; pero como después se supiera que el bautizo se había realizado metió al sacerdote en la cárcel y le impuso la multa de 500 pesos.

Así está la situación, y este es el divorcio evidente entre el alma del pueblo mejicano y la legislación a que se ve sometido. En estos mismos días de feroz persecución, el Santuario de Guadalupe, centro de la devoción mejicana, recibió, el 12 de diciembre, la visita de cien mil peregrinos.

Emilio del Valle M. e Hijos, Sucs.
Plateros y Joyeros
Se recibe toda clase de trabajos concernientes al ramo
Especialidad en joyas para el culto:
Cálices -- Copones -- Custodias -- Incensarios, etc.
Repraciones en Dorado y Plateado
Visítenos y se convencerá.
CARTAGO, C. R.

La Primera Comunión en S. Raf. de Oreamuno

El domingo 3 del corriente, estuvo de gala nuestra parroquia con una solemnisima primera comunión, que los jóvenes mayoristas señores Núñez venían preparando desde hace dos meses.

Cincuenta niños de ambos sexos se acercaron por primera vez a recibir el pan de los ángeles, Jesús Sacramentado. Felices esos niños y también los papás, porque este día es el más feliz de la vida, digo, para nosotros que poseemos la fe católica, día inolvidable, siempre se recuerda.

A las 7 de la mañana parecía que la naturaleza participaba del banquete eucarístico; una mañana encantadora, fresca por el rocío espiritual, germinaron esos claveles y azucenas que adorna-

ban la nave, con el niño Jesús de Praga; en el centro cuatro preciosos ángeles que aumentaban el ramillete; esto fué encantador.

Terminada la solemne ceremonia, los niños pasaron a casa de don Jesús Brenes, donde su esposa doña Dimas de Brenes les había preparado un café; que Dios les pague ese acto de caridad. A la una de la tarde se llevó a cabo el Acto Público que con ocasión de este acontecimiento religioso suele celebrarse, junto con la promesa del Bautismo.

Dios bendiga a nuestro digno Cura, a los jóvenes mayoristas y demás catequistas, por su obra de caridad practicada en esas almas inocentes.

Oreamuno, Marzo 5 de 1935. *Ernesto Ramírez G.*

¿Ya consiguió Ud. su Acción? Consígala mañana mismo.

EL REY del CAFE

FABRICA DE CAFE TOSTADO
TELEFONO - 15 - HEREDIA

Café tostado, con el sistema moderno de aire caliente, por lo que conserva todo su licor fragancia y sabor.
Empaque sanitario • Se garantiza su pureza

Guillermo E. González
Propietario

La Divina Revelación

Según San Mateo, capítulo IV, versic. 1 11,

«Entonces Jesús fue llevado al desierto por el espíritu, para ser tentado del diablo.

Y habiendo ayunado cuarenta días y cuarenta noches, después tuvo hambre.

Y llegando a él el tentador, le dijo: Si eres Hijo de Dios, di que estas piedras se hagan panes.

El cual le respondió y dijo: Escrito está: No de sólo pan vive el hombre, mas de toda palabra, que sale de la boca de Dios.

Entonces le tomó el diablo, y le llevó a la santa ciudad, y le puso sobre la almena del templo.

Y le dijo: Si eres Hijo de Dios, echate de aquí abajo, porque escrito está: Que mandó a sus ángeles cerca de ti, y te tomarán en palmas, porque no tropieces en piedra con tu pie.

Jesús le dijo: También está escrito: No tentarás al Señor tu Dios.

De nuevo le subió el diablo a un monte muy alto: y le mostró todos los reinos del mundo, y la gloria de ellos.

Y le dijo: Todo esto te daré, si cayendo me adorares.

Entonces le dijo Jesús: Vete, Satanás: porque escrito está. Al Señor tu Dios adorarás, y a él sólo servirás:

Entonces le dejó el diablo: y he aquí que los ángeles llegaron y le servían».

El prof. D. Macabeo Vargas ha sido nombrado Director de la escuela de Coronado

Ayer nos enteramos de que el Profesor don Macabeo Vargas había sido nombrado Director de la escuela de Coronado, reemplazando al señor don José Angel Brenes, quien ocupará la dirección del «Porfirio Brenes».

Felicitemos al buen amigo don Macabeo por el nombramiento que ha recibido al par que al personal de la Escuela de Coronado, pues bien conocidas son las aptitudes docentes del Prof. Vargas Castro. Iguales sentimientos guardamos para el señor Brenes, abnegado y distinguido maestro.

Cumpleaños

Con suma complacencia enviamos nuestro atento saludo y cordial felicitación al M. I. Pbro. Coronel don Ricardo Zúñiga, Canónigo Metropolitano y Capellán del Ejército, con motivo de haber sumado en el día de ayer un año más de vida. La labor que el querido Padre Cayito ha desarrollado cumpliendo su sagrado ministerio es vastísima, habiendo logrado inculcar piadosos sentimientos en las alumnas que han pasado por el Colegio Superior de Señoritas desde hace muchos años a esta parte. A su esfuerzo y empeño se debe el bello Santuario de Santa Teresita.

LA EPOCA anhela muchos años más de vida al celoso e ilustrado sacerdote.

Imprenta Gutenberg

Para financiar la próxima cosecha de café se necesitan ₡ 2.000.000.

Un grupo de cafetaleros está organizando un movimiento para buscar la mejor manera de financiar la cosecha de nuestro café y poder enviarla directamente a los mercados consumidores de las naciones que lo soliciten. Para el efecto han levantado un memorial suscrito por importantes cafetaleros, para elevarlo a la consideración del Congreso, solicitándole autorización para que el Banco Internacional se encargue de finan-

ciar dicho plan. La idea será de emitir la suma de 16 millones de colones respaldada con la propia cosecha de café, cantidad la menor que se necesita para financiar la misma, en momentos como el actual, en que nuestro grano de oro sufre depresión debido a la anormalidad del mercado cafetalero. Lo que quieren y piden los señores del café es que el Estado trate de financiar la cosecha con las consiguientes ventajas para el agricultor y para el Estado mismo.

Si Ud. quiere tomar **CAFE** bueno, barato y absolutamente puro a **₡ 0.50** LIBRA ordénelo a la **FABRICA EL FENIX** TELEFONO No. 3573 Se sirven órdenes a domicilio desde UNA LIBRA

Una condecoración merecida

Sr. don Benito Marín Q. Ciudad.

Muy señor mío:

Tenemos el gusto de llevar a su conocimiento que el Comité Nacional, en su sesión del 18 del corriente (mes de febrero) acordó otorgar a Ud. la medalla conmemorativa del aniversario de la fundación de esta sociedad, correspondiendo así a los numerosos servicios que Ud. ha prestado a la Institución, como miembro del Comité y como profesional, cuyo concurso siempre ha sido puesto con entusiasmo a la disposición de la Cruz Roja.

Al comunicarle tal acuerdo y congratulándole por el honor de que ha sido objeto, nos suscribimos atentos y seguros servidores: E. Quirós A., Presidente. R. Yglesias, Prosecretario.

El dentista Sr. Marín ha enviado al Comité una conceptuosa carta, agradeciendo el honor que le dispensa, y ofreciendo seguir prestando sus servicios profesionales ad honorem, como siempre, a los enfermos y desvalidos que recurren a la Cruz Roja.

Felicitemos al Sr. Marín por el distinguido que se ha hecho objeto.

CREMA MONTAGU
A base de SEBO y LIMON
EFICAZ contra las espinillas, las quemaduras del sol y demás afecciones cutáneas. Inmejorable para suavizar y limpiar el cutis.
OFRECE LA **BOTICA VARGAS**
Apartado 716 :—: Teléfono 2812
precio: ₡ 0.40 el frasquito.

Cultos religiosos en la Parroquia de La Merced

(Domingo 10 a Sábado 16 de marzo 1935)

Domingo 10. (Segundo domingo). Misas de 5, 6, 7 y 30 cantada y 10 de niños.

14 hs. Reunión de La Liga de Acción Social Católica de señoras y señoritas.

18 y 30 hs. Conferencia de San Vicente de Paúl.

19 hs. Rosario, plática y Bendición.

Lunes 11. 5 y 30 Misa a Ntra. Sra. de Lourdes por los devotos y enfermos de la Parroquia.

7 hs. Misa rezada por doña Mercedes de Carrillo.

Martes 12. 5 y 30 hs. Misa rezada con dobles por el finado don José Anglada.

Miércoles 13. 5 y 30 hs. Misa a San Antonio por los devotos y pobres de la Parroquia.

Jueves 14. 5 y 30 hs. Misa al Santísimo.

Sábado 16. 5 y 30. Misa a Ntra. Señora de Mercedes.

NOTAS.—Hoy segundo domingo hay rifas en el galeón de la iglesia a beneficio de los trabajos del templo.

La rifa de la cartera de oro no pudo hacerse porque no se llenaron todos los talonarios; en su lugar se rifaron dos premios en dinero efectivo, entre los números vendidos, resultó premiado con ₡ 100.00 el N.º 331 del talonario N.º 7, perteneciente a don Miguel Mena, quien generosamente los obsequia al Monumento de la Santa Cruz de Monte Christi. Con ₡ 50.00 salió favorecido el N.º 133 del talonario N.º 3 perteneciente a Dña. Flora de Faith.

Rifa de un pañolón bordado resultó favorecido el N.º 466 perteneciente a don Cristóbal Bonilla.

En la rifa de una cartera salió premiado el N.º 6 perteneciente a doña Luisa de Chaverri.

Al César lo que es del...

Viene de la 1a. páj.

el sagrado ministerio en cualquier lugar de la república por apartado y difícil que sea, no por eso dejamos de reconocer la obra sumamente laudatoria de las órdenes y congregaciones religiosas en nuestro país. Capuchinos, dominicos, paulinos, salesianos y redentoristas, cada orden, cada congregación trabaja con verdadero celo por la gloria de Dios y la salvación de las almas. Dios nuestro Señor es el punto de mira hacia el cual dirigen sus trabajos, es el móvil de todas sus acciones, como genuinos costarricenses que somos, debemos tomar en cuenta que todas sus obras redundan en el bien social de nuestra Costa Rica.

En primer lugar, la formación del clero en Costa Rica nadie lo ignora, en parte se debe a los reverendos padres paulinos de nacionalidad francesa y en casi su totalidad a los reverendos padres paulinos de nacionalidad alemana. Muy pocos sacerdotes se han formado en Roma y la mayor parte de ellos llevaban su preparación de nuestro Colegio Seminario. (No será extraño q. también el día de mañana se quiera nacionalizar el profesorado del Colegio Seminario).

Francisco de J. Mendoza

GRANTURNO
EN LA
PARROQUIA DE LA SOLEDAD
Hoy domingo 10 de marzo
A beneficio de las obras parroquiales
★★★★ GRANDES ATRACCIONES ★★★★★
Rifas - Cenas - Rueda eléctrica - Música
y otras diversiones más
Contribuya con su presencia y la de su familia
El Turno le proporcionará un verdadero rato de ALEGRÍA

El cambio de nuestros cupones lo estamos haciendo al portador en la oficina de LA EPOCA (Imprenta Gutenberg). Quienes posean cupones fuera de San José deben entenderse directamente con nuestros agentes. El 15 es el término.